

PRESENTACIÓN DEL EXCMO. SR. D. EUGENIO DOMÍNGUEZ VILCHES, RECTOR MAGNÍFICO DE LA UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA, COMO ACADÉMICO CORRESPONDIENTE, ADSCRITO A LA SECCIÓN DE CIENCIAS EXACTAS, FÍSICAS, QUÍMICAS Y NATURALES

JOAQUÍN CRIADO COSTA
DIRECTOR DE LA REAL ACADEMIA

El Excmo. Sr. D. Eugenio Domínguez Vilches, Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba, nació en Sevilla en 1946.

Pero Eugenio es uno de esos sevillanos que, sin dejar de serlo del todo, es también cordobés "porque así lo ha decidido" libremente. Así que vive en Córdoba y trabaja por Córdoba, aunque continúe siendo un impenitente seguidor del Betis -con todo el carácter que ello confiere- o parte de su familia trabaje y viva en Sevilla.

Estos días, en los que se celebra el 500 aniversario de la fundación de la Universidad Hispalense, Eugenio puede servir de buen ejemplo del nexo de unión que existió, y existe, entre el "alma mater" sevillana y la primera de las "hijas" que las dos grandes universidades andaluzas alumbraron desde los años 70. Eugenio fue también de aquellos profesores que acudían desde Sevilla a dar clase en Córdoba en los primeros años del campus cordobés. Así pues conoce bien las precariedades iniciales que todos padecemos. Téngase en cuenta que estuvo "alojado" en la Facultad de Veterinaria, cuando albergaba a la de Ciencias, hasta que ésta pudo disponer de edificio propio.

Ha sido profesor adjunto de las Universidades de Sevilla, Córdoba y Complutense de Madrid y profesor agregado de las de León y Córdoba. Es catedrático de Botánica de nuestra Universidad desde 1981, en la que también es responsable de la Cátedra Enresa-UCO de Medio Ambiente. Antes de acceder al Rectorado de la "Universitas Cordubensis" fue Vicerrector de Investigación de la misma, Decano de su Facultad de Ciencias, Director del Colegio Mayor Universitario Nuestra Señora de la Asunción y Director del Instituto de Ciencias de la Educación (el antiguo ICE).

Es miembro de la Academia de Ciencias Ambientales de Ucrania, de la Academia del Olivo de Spoleto (Italia) y de la Reggio Accademia Peloritana de Messina (Italia), profesor honorario de la Universidad Estatal Agraria de Dnepropetrovsk (Ucrania) y de la Universidad Federico Villarreal de Lima (Perú), y doctor "honoris causa" de la Universidad Nacional de Aviación de Kiev. La afición a la aviación le viene de pequeño, pues su padre trabajaba en Tablada, en el Aeropuerto de San Pablo, y a él le encantaba leer toda clase de manuales sobre la materia. Así que le gusta volar, tiene una

notable biblioteca sobre temas aeronáuticos y toda una colección de maquetas de aviones a cuya construcción es muy aficionado. Él dice que le relaja y su mujer, Lucy, que no sabe dónde va a meterlas porque ya tiene la casa llena. Pero es que esta afición la extiende a otras miniaturas. Para colmo.

Como a buen botánico, le gusta el campo y ha dado nombre a alguna que otra variedad vegetal. Concretamente hay un narciso denominado "bugei", por aquello de que sus amigos le dicen "Buge" ("Bugenio"). Cuando nuestro común amigo Luis Parras Guijosa, actual Rector de la Universidad de Jaén, me habló la primera vez de "mi Buge", me tuvo confundido largo rato hasta que averigüé el significado de tan singular apelativo. También le gusta a Eugenio la fotografía y todo lo relacionado con la informática y las tecnologías de vanguardia.

Sus investigaciones se centran en la flora ibérica y andaluza y en el uso de bioindicadores, tanto en estudios de contaminación ambiental y de la dinámica forestal (Aerobiología) como en el control y tráfico de drogas ilegales de origen vegetal. Autor de más de un centenar de artículos en revistas científicas (128 concretamente) y de casi otras tantas comunicaciones en congresos (106 en concreto), ha sido también ponente invitado en doce ocasiones y reúne treinta publicaciones entre libros y capítulos de libros.

Ha presidido la Comisión Académica Sectorial de las Universidades Españolas (CASUE) y ha formado parte del equipo directivo de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE), presidido por Ignacio Berdugo. Actualmente es vicepresidente del Consejo de Coordinación Universitaria y de la Comisión de Reclamaciones del mismo.

Una de sus preocupaciones como rector ha sido la apertura a la sociedad de la Universidad cordobesa, tendiendo lazos a ciudadanos, entidades e instituciones y promoviendo proyectos conjuntos con empresas o iniciativas como el parque tecnológico Rabanales 21. Hoy la UCO tiene también una notable presencia en toda la provincia cordobesa y es un importante catalizador de la cooperación interinstitucional.

El Prof. Domínguez Vilches es el primer rector de universidad que pasa a formar parte de nuestra Real Academia, pues aunque ésta se fundó en el año 1810, el "alma mater" cordobesa sólo cuenta con un largo cuarto de siglo de vida.

Sí es cierto que en las filas académicas se integran figuras tan insignes como los Excmos. Sres. D. Francisco Castejón Calderón (Académico Numerario desde el año 2003 y Correspondiente desde hace varios lustros), D. Guillermo Jiménez Sánchez (Académico Correspondiente desde el año 1982), D. Antonio Gallego Morell (también Correspondiente desde el mismo año), D. Manuel Clavero Arévalo (Académico de Honor desde 1997), D. Francisco Javier Campos Fernández de Sevilla (Académico Correspondiente desde el mismo año 1997) y D. Pedro José González-Trevijano Sánchez (Correspondiente asimismo desde el año 2000).

Pero todos ellos fueron nombrados desde su condición o situación de ex-rectores, casos diferentes al de D. Eugenio Domínguez.

Las relaciones de la joven Universidad con la bicentenaria Academia han sido siempre escasas, pobres e incluso inexistentes, según la época, hasta que Eugenio Domínguez accedió al rectorado. Desde entonces las dos instituciones iniciaron un camino de positivo acercamiento y de fructífera colaboración, materializada ésta en la firma de varios convenios, en mutuos reconocimientos institucionales y en recíprocas presencias y representaciones.

Sirvan de ejemplo la presencia permanente de Académicos en los actos universitarios y de representantes de la Universidad en las solemnidades académicas; la organi-

zación conjunta de actividades como el concierto de guitarra flamenca de Paco Peña o con ocasión del veinticinco aniversario de nuestra Carta Magna o del 550 aniversario del nacimiento del Gran Capitán; la colaboración en los Cursos de Verano "Corduba", muchas de ellas con el patrocinio del Ayuntamiento de Córdoba, de la Diputación Provincial, de la Junta de Andalucía y de la Fundación PRASA.

Esta Academia recibió con orgullo en su día la Distinción Santo Tomás de Aquino 2004 y la Placa de los Cursos de Verano "Corduba" el mismo año, concedidas por el equipo coordinado por Eugenio Domínguez, un universitario de pro, un profesor de sólida formación científica, un rector del siglo XXI, que desde su bonhomía hace gala de un hondo y fino sentido del humor –la mejor prueba de su preclara inteligencia-, da rienda suelta a su afición viajera y practica la religión de la amistad. De todo ello puede dar claro testimonio quien les habla.

Sea bien venido el Excmo. Sr. D. Eugenio Domínguez Vilches a esta Casa, en la que cuenta con numerosos compañeros y amigos. Y permanezca muchos años en ella para bien de la Ciencia y de la Cultura. Ése es el deseo del Cuerpo Académico y el mío propio.